BULLETIN DE LIAISON

Décembre 2019

ASSOCIATION NATIONALE DES MEMBRES DE L'ORDRE NATIONAL DU MÉRITE

SECTION DE LA GIRONDE

Reconnue d'utilité publique par décret du 28.01.87

LE MOT DU PRÉSIDENT DÉPARTEMENTAL

Mesdames, Messieurs, chers Compagnons de l'ANMONM Gironde,

Dans un monde agité en permanence par des conflits de tous ordres, notre association a décidé de se tourner résolument vers l'avenir que représente notre jeunesse. Cette jeunesse qui fait rarement parler d'elle dans les médias. Oui, nous voulons mettre en exergue cette jeunesse qui est en accord avec les valeurs qui sont les nôtres au sein de la société : le travail, l'éducation, le respect, l'engagement au service des autres... Le magazine « Le Mérite » en a largement rendu compte dans un récent numéro. Notre Section de la Gironde a depuis longtemps repris ces valeurs à son compte et a engagé des actions qui vont nous conduire très prochainement à récompenser : - un groupe de jeunes lycéennes bordelaises qui ont mis leur savoir en matière de secourisme au profit de personnes handicapées pour les former dans ce domaine, les jeunes d'une chorale qui mettent leur talent au service d'œuvre de bienfaisance, sans oublier les Jeunes Sapeurs- Pompiers qui consacrent leur temps libre pour apprendre les gestes qui plus tard leur permettront de venir en aide aux autres. En 2020, nous poursuivrons nos actions en mettant en avant l'apprentissage en entreprise et en alternance. Cet apprentissage si longtemps oublié, négligé, et décrié. Nous espérons pouvoir participer au Trinôme académique, nous investir dans des opérations liées à l'environnement. Par ailleurs , notre Commission Solidarité grâce à Marie-Christine PLESSIET poursuit son opération des Grands Témoins des 30 Glorieuses pour la seconde saison, avec l'aide des services du Conseil départemental, qui est principalement consacrée aux témoignages de femmes. La Commission Communication sous la responsabilité de Jean-Claude DESCOURTIS, vous rend compte régulièrement des nombreuses activités de notre Section par la publication d'une « Lettre d'Information ». Vous êtes aussi informés au jour le jour grâce à notre site internet dont la tenue est assurée par Bernard PASQUIER et Gilles TAÏB. Pour 2020, nous souhaitons pouvoir donner de nouveaux présidents de Comités à ceux qui en sont dépourvus ; Bordeaux-Bruges-Le Bouscat, Langon-Sud Gironde, Pessac. Je souhaite que des candidatures émergent à la lecture de ce billet, car nous avons un besoin urgent de responsables qui assurent le relais entre la Section et le Comité. Je compte sur vous. N'abandonnez pas votre Comité.

Notre Section a une pensée émue pour toutes celles et ceux qui nous ont quittés cette année .Nous n'oublions pas les plus fragiles d'entre nous, handicapés, malades, à qui nous apportons tout notre soutien moral et affectif et qui en cas de besoin peuvent compter sur la solidarité de la Section.

Je veux aussi remercier <u>tous les membres bénévoles</u> du Comité de Section, les membres Associés, les présidents de Comités, nos porte-drapeaux , à qui je dois une grande reconnaissance pour leur engagement dans la Section et à votre service.

À vous tous, Mesdames et Messieurs, chers Compagnons qui appartenez à la grande famille de l'ANMONM Section de la Gironde, l'ensemble des membres du Comité de Section et moi-même nous vous souhaitons d'excellentes fêtes de fin d'année, et nous vous adressons nos vœux les plus fraternels pour 2020 en espérant vous retrouver encore plus nombreux.

Joël CABARDOS

AUDIENCE DE MADAME LA PRÉFÈTE DE RÉGION, PRÉFÈTE DE LA GIRONDE LE 6 NOVEMBRE 2019

Après l'audience obtenue en juillet dernier auprès de Monsieur le Président du Conseil Départemental, Madame Fabienne BUCCIO, Préfète de la Région Nouvelle Aquitaine, Préfète de la Gironde, nous avons pu évoquer un certain nombre de sujets pour lesquels la Préfète a manifesté beaucoup d'intérêts. Nous avons pu échanger et recueillir ses avis et conseils. Parmi les points abordés, nous avons évoqué la poursuite de l'opération Grands Témoins des 30 Glorieuses que nous menons depuis maintenant 2 ans en collaboration avec les archives départementales, et la féminisation de cette opération pour la période 2019/2020 au cous de la quelle nous pensons pouvoir enregistrer 14 témoignages de Grandes Témoins.

Nous avons souligné également notre intérêt pour la jeunesse par l'attribution de 2 prix départementaux « Civisme et Éducation citoyenne » qui seraient remis à l'occasion de la Galette 2020 organisée par le Conseil Départemental au profit des membres de la Section de la Gironde et l'Assemblée Générale de la Section qui aura lieu le 2 mai prochain à la Teste de Buch.

Nous avons aussi fait part à Madame la Préfète de nos inquiétudes au regard du peu de promotions dans l'Ordre en Gironde ces 2 dernières années vis à vis du nombre de dossiers que nous avons déposés à la Préfecture.

Madame la Préfète nous a assuré porter une attention toute bienveillante à ce sujet.

Un projet de convention entre notre Section et un certain nombre d'organismes institutionnels pour que nous puissions être informés en temps voulu des actes de civisme qui sont à la connaissance de ces organismes, a été remis à Madame la Préfète et devrait faire l'objet d'une signature prochaine.

Nous avons exposé le projet de notre section concernant « l'apprentissage en alternance en entreprise qui a vivement intéressé notre interlocutrice qui nous a encouragé dans cette voie et nous a communiqué quelques pistes pour mener à bien notre projet, récompenser les apprentis et reconnaître l'engagement citoyen des entreprises.

Madame la Préfète nous a demandé de bien vouloir apporter un regard bienveillant sur le Service National Universel (SNU) et de notre côté nous lui avons fait part de notre intention, en collaboration avec la SMLH Gironde, d'intégrer le dispositif du Trinôme académique.

Pour terminer cette audience nous avons remercié Madame le Préfète d'avoir organisé en novembre une remise de décoration (LH et ONM) à la résidence préfectorale, renouant ainsi avec une tradition qui avait pour objectif de mettre à l'honneur les Ordres Nationaux, et d'avoir consacré plus d'une heure de son temps à recevoir une délégation de l'ANMONM Section de la Gironde.

Je terminerai ce compte rendu en précisant que Madame la Préfète de Région, Préfète de la Gironde, a accepté la présidence d'honneur de notre Section, rejoignant ainsi Monsieur le Président du Conseil Départemental.

LES FUSILLÉS DU CAMP DE SOUGE



Cette année encore, notre association était présente à la cérémonie commémorative à la mémoire des « FUSILLÉS DU CAMP DE SOUGE ». L'expression « Fusillés du camp de Souge » renvoie à l'histoire tragique des exécutions perpétrées sous l'occupation allemande en France pendant la seconde guerre mondiale. Utilisé de 1940 à 1944, au service de la politique répressive allemande, c'est le second lieu de ce type en France par le nombre de suppliciés, après le Mont Valérien à Paris.

Au moins 256 fusillés sont honorés chaque année en octobre depuis la Libération, lors d'une commémoration organisée par l'association du Souvenir des Fusillés de Souge, ce camp militaire, toujours en activité, qui est aussi un lieu de mémoire de la barbarie nazie.

Cette cérémonie du souvenir se déroule en présence des familles des fusillés et des plus hautes autorités du Département, civiles, militaires et religieuses, et de très nombreux porte drapeaux d'associations

Directeur de publication : Joël CABARDOS

Dépôt légal de parution sous le N° ISSN 2493-1993

COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2019 PAR LE SECRÉTAIRE Bernard MEHL

L'Assemblée générale 2019 de la section départementale de l'ANMONM section Gironde s'est tenue dans la matinée du samedi 06 avril 2019 dans le gymnase de la commune de Beychac et Caillau.

Une cinquantaine de compagnons seulement participent aux travaux de l'AG. Pendant, les travaux les conjoints et accompagnants partent sous la conduite d'Alain LASCAUX pour une visite du Golf de Teynac et pour une autre petite partie pour la visite de la médiathèque.

En préambule aux travaux, Monsieur Philippe GARRIGUE, maire de Beychac et Caillau prononce le mot d'accueil au cours duquel il remercie notre association d'avoir fait le choix de sa commune pour tenir notre AG ainsi que notre compagnon Jean Claude DESCOURTIS qu'il connait particulièrement bien et qui était à l'initiative de ce choix. À sa suite, le Président René NAUDOT remercie le maire pour son accueil et, avant de démarrer les travaux, propose un moment de recueillement pour l'ensemble de nos compagnons qui nous ont quittés depuis la dernière AG. Le Secrétaire départemental, Bernard MEHL, fait lecture



du Procès-verbal de l'AG 2018 et du compte rendu des activités, qui sont adoptés successivement à l'unanimité moins une abstention.

Le Trésorier départemental, René CLAMENS, à son tour, fait lecture des comptes de l'exercice 2018 et des prévisions de budget 2019. Les comptes 2018 mettent en évidence des recettes de 37 099.01 €, des dépenses de 32 390.21 €, soit un solde positif de 4 709.69 € pour un avoir au 31/12/2018 de 32 585.05 € dont 7 260.11 € sur le compte à terme. Pour 2019, la section prévoit un budget de 42 311.97 €.

La section compte 749 adhérents au 31 décembre 2018 dont 660 à jour des cotisations. En 2018, 28 nouvelles adhésions ont été enregistrées mais aussi 55 sorties dont 31 décès, 1 départ vers une autre section, 09 démissions et 14 radiations. Le trésorier attire néanmoins une nouvelle fois l'attention sur les 09 démissions pour lesquelles il conviendra de mener une réflexion. Enfin, un constat s'impose : notre section perd depuis plusieurs années des adhérents, phénomène lié, d'une part, au vieillissement de notre population et d'autre part à la réduction des promotions.

La Vérificatrice aux comptes, Madame Monique GAUTHIER, après lecture du rapport de la commission, propose de donner quitus au trésorier pour la gestion 2018. Les comptes 2018 sont acceptés à l'unanimité moins une abstention. Madame GAUTHIER félicite notre trésorier pour sa disponibilité et sa rigueur dans le suivi des pièces comptables.

Le coordinateur des Structures Locales, Didier BURY, rend compte des travaux du Comité Consultatif des Structures Locales en rappelant ses principales missions et qu'il s'est réuni le 30 juin 2018 à PESSAC. Ensuite il présente les principales activités proposées à nos adhérents au cours du premier semestre 2019.

Marie Christine PLESSIET responsable de la commission entraide relate les activités de la commission.

2018 a été une année de forte mobilisation autour de l'opération « Grands Témoins des 30 glorieuses ».

- De février à juillet : campagne de collecte de témoignages
- De juillet à novembre : rédaction des documents de présentation des témoignages.

Ce premier travail a donné lieu à une restitution et une présentation des grands témoins devant le président du Conseil Départemental Jean-Luc Gleyze et de notre président national Michel Lebon lors de la cérémonie des vœux 2019 aux archives départementales.

.../... Le compte-rendu des manifestations du Club Loisirs du Ruban Bleu est présenté par sa Présidente Nicole LASCAUX.

En 2018 le CLRB a organisé, un voyage découverte de 8 jours de la Bavière et du Tyrol en Allemagne et Autriche du 08 au 15 juin pour 50 personnes, une sortie de trois jours dans les Pyrénées Catalanes les 7, 8 et 9 septembre et une journée découverte de la vie de nos anciens landais le 6 octobre à l'Ecomusée de Marquèze.

Pour 2019 le CLRB a prévu : un voyage croisière de Moscou à Saint-Pétersbourg du 24 juin au 04 juillet pour une cinquantaine de participants, un WE de 2 jours à Saumur les 18 et 19 mai avec la visite des écoles du Cadre Noir et un spectacle équestre pour 50 personnes et enfin une visite d'une journée à Duras le 28 septembre.

Après l'intervention des différents responsables, le Président, René NAUDOT annonce les résultats des élections et clôture la partie officielle de notre assemblée. Puis il accueille les autorités civiles et militaires.

À la suite des différentes allocutions et avant de se rendre au monument aux morts de la commune, la section de l'ANMONM honore les trois représentants des jeunes sapeurs pompiers pour leur altruisme et leur courage en leur remettant le prix départemental collectif du Civisme pour la jeunesse. .../...

Suite et fin du COMPTE RENDU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DÉPARTEMENTALE 2019

.../... A l'issue de la cérémonie au monument aux morts légèrement arrosée par une pluie fine, l'ensemble des participants se retrouvent dans la salle des fêtes pour un verre de l'amitié offert par la municipalité. Le président René NAUDOT profite de cet instant de convivialité pour récompenser nos compagnons Jean Claude Descourtis et Jean Luc Gerber par la remise de la médaille d'honneur de l'Ordre National du Mérite, pour leur très grand dévouement au profit de notre section durant de longues années, respectivement comme président du comité des Hauts de Garonne pour Jean Claude et du comité de Pessac les Graves pour Jean Luc.

Notre compagnon Jacques Pisartz s'est vu remettre la médaille d'argent de la jeunesse et des sports et de l'engagement associatif par notre compagnon Willy Chiale, commandeur de l'ONM.

Et pour finir, comme il est de tradition, les épouses de nos trois récipiendaires ont reçu chacune des mains du président un joli bouquet de fleurs.

Avant de passer à table pour un repas de qualité exceptionnelle servi par le traiteur, les membres du CDS désignent Joël CABARDOS nouveau président départemental.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE NATIONALE 2018 par René NAUDOT

La vie de notre association est rythmée annuellement par deux événements majeurs.

L'assemblée générale en juin, au cours de laquelle sont présentés et soumis à approbation le rapport d'activité, le bilan financier, vérifié par un commissaire aux comptes, et a lieu l'élection au tiers sortant, soit 7 administrateurs.

La commémoration, le 3 décembre, de la création de notre Ordre par le Général de Gaulle.

Lors de ces deux manifestations majeures, sont remis, en juin, les prix de l'Éducation Citoyenne et, le 3 décembre, les prix du civisme.

Ces deux événements font l'objet de compte rendus exhaustifs dans la revue le Mérite ; le Mérite n° 156 relate l'AG du 16 juin et le Mérite n° 158 la réunion du 3 décembre.

Mais la réunion du 3 décembre 2018 a pour moi un sens particulier et restera gravé dans ma mémoire car elle fait suite aux événements du samedi 1^{er} décembre quand l'Arc de Triomphe, notre monument national, dédié à la mémoire, a été profané, dévasté, pillé. J'ai ressenti, dans cette soirée du 3 décembre, une énorme honte et également l'énergie du sursaut citoyen qui a permis de faire revivre la flamme.

La présence des Jeunes Sapeurs-Pompiers, de tous les lauréats des prix du civisme, de la foule (ce n'est pas un mot trop fort) présente, était un réconfort et montrait que la jeune génération est porteuse d'espoir.

COMMISSION CIVISME par Marie-Emilie SALLETTE , Christelle ZUCOLOTTO et Jacques PISARZ

Lors de notre Assemblée Générale 2019, nous avons remis le Prix du Civisme Collectif à la Section des Jeunes Sapeurs Pompiers dont dépend la Mairie de Beychac et Caillau.

Le 19 mai, nous avons assisté au traditionnel Rassemblement Technique Départemental des Jeunes Sapeurs Pompiers de Gironde réuni cette année aux Quinconces. Ce RTD a eu lieu par un temps exécrable, averses orageuses toute la journée et en présence des plus hautes autorités. Ce mauvais temps n'a pas diminué l'ardeur et la combativité des jeunes. Lors de la remise des prix, tous étaient alignés stoïques, tels nos ancêtres les Grognards à Waterloo. Remise de 3 coupes aux 3 meilleures équipes et nous avons pris l'engagement pour l'an prochain de remettre en supplément un petit cadeau à chacun de ces jeunes.

Le 12 juillet, avons été reçus en audience au Conseil Départemental par le Président pour exposer entre autres notre difficulté à trouver des candidats au Prix du Civisme.

Suite à cet échange, le 27 août, avons eu une réunion technique avec le personnel en charge de la jeunesse ce qui nous a fait connaître les appels à projets des collèges.

Dans l'organisation interne de notre section, il faut souligner le rapprochement en cours des Commissions Civisme et Éducation citoyenne pour plus d'efficacité.

2 dossiers de prix Collectif du Civisme sont en cours d'attribution:

4 jeunes lycéennes bordelaises ont prouvé qu'il était possible de faire passer le diplôme secourisme 1^{er} degré a des handicapés physiques. La remise du prix prévue le 24 janvier 2020 lors de la traditionnelle galette au Conseil Départemental.

(Suite) de LA COMMISSION CIVISME

.../... La Jeune Académie Vocale d'Aquitaine regroupe une soixantaine de mineurs, qui parmi leurs activités, donnent des concerts caritatifs, en particulier pour les blessés de l'Armée de Terre. La remise du prix est prévue le 2 mai lors de notre Assemblée Générale à la Teste de Buch.

Le 6 novembre rendez vous est pris afin d'exprimer à Madame la Préfète notre souhait de signer une Convention avec les Corps constitués du département pour avoir ainsi accès a toutes les informations concernant les actes de Courage et Dévouement.

2020 est déjà là et nous oblige à faire encore mieux!

COMITÉ DES STRUCTURES LOCALES par Didier BURY

Le Comité Consultatif des Structures Locales de l'ANM ONM GIRONDE (CCSL) s'est réuni cette année le 6 juillet 2019 à la Maison des Associations de MÉRIGNAC.

Il regroupe l'ensemble des responsables de la section départementale de l'ANM ONM GIRONDE élargi aux membres les plus actifs des comités locaux. Pour mémoire il coordonne toutes les activités de la section et cette réunion permet de faire le point de nos activités passées et à venir, de procéder à des échanges d'expérience, de susciter de nouvelles activités et d'améliorer notre fonctionnement.

En 2019, les travaux ont été orientés sur la communication, la présentation pratique et l'usage du site internet de l'ANM ONM 33, la stratégie financière de notre association, les actions d'éducation citoyenne et de civisme et l'opération « grands témoins » menées par notre section, les voyages culturels du RUBAN BLEU et les organisations d'évènements des comités locaux, toutes activités de valorisation, de dynamisme et d'efficience de notre association.

Comme lors des années précédentes, la créativité des comités locaux a été en 2019 très variée et très dense. Elles touchent à des domaines de représentation, de solidarité interne ou dans la Cité, culturels et festifs ayant pour objectif de maintenir des liens tenus entre nous, de susciter l'envie de nous rejoindre, et de tisser des liens forts avec les autorités civiles et militaires.

Nous avons ainsi participé:

- aux vœux et aux galettes de nos communes et à ceux et celles des autres associations qui partagent nos valeurs comme la SMLH, l'IHEDN, les associations de réservistes par exemple, aux commémorations nationales des 8 mai, 14 juillet et 11 novembre ;
- aux remises du prix du civisme, aux entraides de solidarité et au développement de l'éducation citoyenne et de l'éthique ;
- à l'organisation seule ou conjointement avec d'autres partenaires à des conférences : « Filmer la guerre » à la Chartreuse Saint-André, « Le France », « Le Normandie », « Alzheimer », « Napoléon », « Histoire des CRS » ... à la Maison des associations de Mérignac, des visites : « Cimetière de la Chartreuse », « Pont Chaban-Delmas », « Eglise de Saint-Louis des Chartrons », « Base école de SAINTES », « Observatoire de Floirac », « Base école de Rochefort », des repas de cohésion et l'organisation d'activités plus physiques et ludiques de randonnée et de tir (tir découverte) ;

Qu'un grand merci soit adressé à nos guides, conférenciers, instructeurs et porte-drapeaux beaucoup sollicités mais aussi à nos compagnons et sympathisants qui participent à nos actions ludiques, de devoir de mémoire et de solidarité.

AGENDA 2020

LA CÉRÉMONIE TRADITIONNELLE DE LA GALETTE OFFERTE PAR LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL aux membres de l'ANM ONM de la Gironde <u>aura lieu le 24 JANVIER à 17H00 à l'Hôtel du Département</u>, entrée rue du Corps Franc Pommiès à Bordeaux. Station de tramway Mériadeck ou Saint Bruno. Une invitation vous sera adressée prochainement.

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DÉPARTEMENTALE aura lieu le 2 MAI en la ville de LA TESTE DE BUCH

Pour tout renseignement s'adresser à Bernard MEHL, secrétaire Départemental au 06 76 90 89 34.

COMMISION ENTRAIDE ET SOLIDARITE par Marie-Christine PLESSIET



Pour la commission Entraide Solidarité, l'année 2019 a été l'occasion d'afficher et de valoriser le travail débuté en 2017

Deaux temps forts ont particulièrement marqué cette année : La Cérémonie en hommage aux grands témoins à l'occasion de la traditionnelle « Galette » et le congrès national de Nîmes lors duquel cette opération a fait l'objet d'une présentation à l'ensemble des congressistes.

Celles et ceux d'entre vous qui ont pu assister à la cérémonie des vœux qui s'est déroulée exceptionnellement

aux Archives départementales, n'ont sans doute pas oublié l'émotion de nos 14 « grands témoins » ainsi mis à l'honneur en présence de notre président national Michel Lebon et du président du Conseil départemental, président d'honneur de notre section, Jean Luc Gleyze.

Toutefois, lors de ces 2 manifestations, nos observateurs bienveillants ont souligné leur frustration devant l'absence de témoignages féminins, aussi nous sommes nous concentrés, lors de la campagne 2019, sur la sollicitation de nos adhérentes et nous pouvons raisonnablement espérer présenter en 2020 une quinzaine de témoignages féminins auxquels s'ajouteront, bien évidemment, quelques témoignages masculins. Il nous a été également demandé d'avancer des initiatives marquant la logique de transmission inter générationnelle naturellement portée par notre démarche. Le président du Conseil Départemental nous ouvre donc l'accès aux collèges pour que nous puissions présenter notre opération aux responsables de ces établissements, en particulier ceux situés à proximité du domicile de nos 1ers grands témoins. Ceci permettra, nous l'espérons, de nouer de fructueux échanges à partir du récit du « grand témoin » et des questions et propositions de celles et ceux qui, demain, écriront l'histoire de notre pays comme nos compagnons ont pu le faire avant eux.



Les photos sélectionnées pour accompagner ce compte rendu d'activités nous permettent également de rendre hommage à 2 de nos compagnons disparus: Bernard Miot (photo de gauche) qui fut le pivot de l'organisation de la manifestation aux Archives départementales et Marcellin Lucas un de nos valeureux « grand témoin ». (photo ci-contre)





REUNIONS ANNUELLES DES STRUCTURES LOCALES

Comité d'arrondissement d'Arcachon - Val de l'Eyre

<u>Le 24 Janvier 2019</u>, le Comité a organisé sa traditionnelle « Galette » au profit de ses membres. Une cinquantaine de Compagnons, conjoints et amis avaient répondu présents et c'est en présence de Madame Marie-Christine LEMONNIER Maire de Belin-Beliet, des représentants du Commandant de la brigade de gendarmerie et des sapeurs- pompiers que nous avons dégusté une excellente galette dans une ambiance des plus conviviales qui a permis des échanges fraternels entre l'ensemble des participants.

<u>Le 10 Octobre 2019,</u> le Comité a organisé_sa journée de rencontre annuelle_avec ses membres pour la visite de l'usine SMURFIT KAPPA à Biganos, spécialiste de la fabrication de cartons en tous genres et de papier kraft. Cette visite qui a réuni une quarantaine de participants s'est déroulée en 2 temps. Une première étape fut la présentation de l'usine et du groupe auquel elle appartient avec des explications théoriques sur la production, et une seconde étape fut la visite de l'usine et de ses installations. Cette visite a tout particulièrement intéressé l'ensemble des participants qui en sont repartis riches de nombreuses informations. Puis un déjeuner au restaurant l'OBERGE à Mios, a conclu cette journée de rencontre dans une ambiance des plus cordiales.

<u>Le Comité</u> a participé à toutes les cérémonies patriotiques organisées sur son territoire, comme en témoignent les photos prises à ces occasions.

Perspectives 2020 : Le 9 Janvier, Galette du Comité à Arcachon, salle du Tir au Vol.

Le 2 Mai, Assemblée Générale départementale à La Teste de Buch, et déjeuner au restaurant le Fer à Cheval à l'hippodrome.

Il sera programmé ultérieurement une journée de rencontre annuelle.

Madame Maryse GILLES prendra la présidence du Comité en Janvier, en lieu et place de Joël CABARDOS qui assure la présidence départementale.

Comité local de Garonne Université

Depuis son retrait de la présidence en 2017 de notre compagnon Michel BERARD pour cause de difficulté de santé, le comité de Garonne Université est toujours orphelin de président et de porte drapeau et cela malgré un appel à candidature lancé auprès de ses membres.

L'horizon pourrait néanmoins s'éclaircir un peu durant l'année 2020 puisque notre compagnon Alain BOUTHORS s'est déclaré récemment candidat à la succession de Michel et participe donc à ce titre depuis quelques temps aux réunions mensuels du comité de section. Il ne restera alors plus qu'à trouver un porte drapeau et le comité sera à nouveau remis sur les rails pour de nouvelles aventures en commun.

Le comité de Garonne Université compte aujourd'hui une cinquantaine de membres et depuis le 31 octobre nous avons parmi nos rangs un centenaire. Une délégation s'est donc rendue à cette occasion au domicile de ce compagnon afin de marquer le coup. Ancien directeur d'hôpital, homme très discret qui ne souhaite malheureusement pas qu'on le mette en avant, nous lui souhaitons de vivre encore de longues années heureux et en bonne santé.

Comité d'arrondissement de Pessac

Vingt-sept Compagnons du Comité local, conjoints et amis, ont participé à la visite de la caserne des sapeurs-pompiers de La Brède le 17 octobre organisée par Francis Laubie notre sympathique GO.

L'ancienne caserne de la commune de La Brède avait accueilli les sapeurspompiers depuis 1945 et ne correspondait plus aux exigences de l'environnement actuel et des missions définis. La commune a donc acheté un terrain à l'entrée de la ville, proche de la route départementale et de l'autoroute pour rejoindre rapidement tout le territoire de la communauté de communes, puis l'a viabilisé pour la mettre à la disposition du SDIS33. Un repas convivial a rassemblé les participants satisfaits de la visite.



COMITE DES STRUCTURES (suite)

Comité d'arrondissement du Médoc



Le rassemblement patriotique annuel de notre Comité s'est tenu le 12 octobre à Grayan en présence de notre Président départemental, Joël Cabardos. Nous avons été accueillis par le maire, Serge Laporte. Après la réunion de travail, notre Compagnon Jean-Paul Eymond a expliqué la procédure de classement du Phare de Cordouan au Patrimoine mondial de l'Unesco. L'après-midi a été réservée à la visite du Phare de Richard.

Comité Local de Mérignac, Martignas, Saint Jean d'Illac

Le 19 mars 2019 nous avons visité l'Église néo-gothique de Saint-Louis des Chartrons dédiée à Saint-Louis avec un guide d'Ars et Fidès. Sa façade verticale est en trois parties, ornée d'une <u>rosace</u>, avec deux tours, de très hautes <u>flèches</u> de 58 mètres et un vaisseau massif. Son plan est en <u>croix latine</u>. Le pignon est orné d'une statue de Saint Louis œuvre de <u>Louis</u> <u>Coëffard de Mazerolles</u> (1818-1887). Elle a été construite entre 1874 et 1880 par l'architecte Pierre-Charles Brun et consacrée en 1895 par <u>Mgr Lecot</u>. Inscrite aux <u>monuments historiques</u>, elle doit son nom à l'ancien couvent des Chartreux du XIVème



Galette des rois du Comité Local de Mérignac, Martignas, Saint Jean d'Illac





Le 22 janvier 2019 après-midi, **la cérémonie des vœux et la galette des rois** de notre comité local ont été célébrées à MARTIGNAS sur JALLE en présence de son Maire, Monsieur Michel VERNEJOUL, de René NAUDOT, Président départemental de l'ANM ONM, et de nombreux élus de nos communes et de nos associations.

Après un accueil chaleureux de Monsieur VERNEJOUL qui a mis l'accent sur la citoyenneté, Monsieur NAUDOT a présenté les actions de solidarité en cours de la section dont celle des « Grands Témoins », puis Madame LASCAUX, les sorties prochaines du « Ruban Bleu » dont celle du « Cadre Noir » et le voyage en Russie.

Monsieur Bernard PASQUIER, webmaster de la section, a ensuite présenté « comment naviguer sur notre site internet ? » et Monsieur Didier BURY, Président du comité local de MERIGNAC, le bilan des activités de l'année passée et celles futures de 2019, dont les conférences co-organisées avec la SMLH et les Médaillés Militaires de MERIGNAC.

Enfin après avoir dégustée la galette accompagnée d'un verre de champagne, pour clôturer la journée, Messieurs Gérard TAILLANDIER et Daniel JOUSSE, Président et ancien Président de la Mémoire de Bordeaux Contrôle, nous présentèrent une intéressante rétrospective historique "des Phares de l'aviation".

COMITÉS DES STRUCTURES LOCALES (suite)

Visite du pont Jacques Chaban-Delmas

Le 12 mars 2019, nous avons visité le Pont Jacques CHABAN-DELMAS de BORDEAUX avec Monsieur Laurent RASCOUAILLES du Service d'Ouvrages d'Art de BORDEAUX METROPOLE. Après quelques mots de bienvenue il nous a présenté les raisons (bouclage de la voie rapide, développement urbain des rives de la Garonne avec le maintien de l'activité du port de la Lune) et toutes les phases de construction de ce pont ultra moderne (préfabrication, transport par voie maritime du tablier en provenance de Venise), sa conception (cinq travées de 433 mètres dont une levante de 117 mètres avec un tirant d'air de 53 mètres) et ses modalités de fonctionnement (préavis et planification annuelle de passage des paquebots en coordination avec la capitainerie et la régulation autoroutière de Bordeaux Gertrude). La visite a débuté par la tour de commandement du pont, la machinerie et la vue imprenable de BORDEAUX du haut de l'un de ses pylônes qui s'élèvent à 72 mètres au-dessus du niveau de la mer.



Visite de l'École d'Enseignement Technique de l'Armée de l'Air et découverte de la ville gallo-romaine et moyenne-âgeuse de SAINTES







L'EETAA 722 est une école de formation d'élèves techniciens de l'Armée de l'Air française dont la devise est « Honneur, Travail et Discipline ». En 1945, elle est installée à Saintes sur le site des anciennes usines Hispano-Suiza, devient ETAA en 1949 (70 ans) et rapidement BA 722. À partir de 1961, l'École forme les apprentis mécaniciens (Arpètes) de l'Armée de l'Air et les prépare à l'école de spécialisation de Rochefort (BA 721). Le 6 avril 1978, son drapeau est décoré de la Médaille de l'Aéronautique pour les services que l'École a rendus à l'Armée de l'Air.

Le 1^{er} juillet 1990, l'École devient l'« École d'enseignement technique de l'Armée de l'air 722 ». En 1999, l'École accueille les premières femmes élèves techniciens (promotion 99.30) (20 ans) et en 2005, l'école forme les élèves techniciens au baccalauréat. Pour information, les dernières promotions encadrées par des cadres à 50/50 de l'Education Nationale et de l'Armée de l'air ont eu 100% de réussite au Baccalauréat.

L'école possède aussi un Escadron d'instruction au vol à voile (EIVV) "Cordouan" qui permet d'organiser des vols d'initiation et d'entraînement au profit des élèves sous-officiers de l'École de formation des sous-officiers de l'Armée de l'air (EFSOAA) de Rochefort, de l'École de pilotage de l'Armée de l'air (EPAA) de Cognac, des élèves techniciens (ET), et d'autres personnels de l'Armée de l'air.

Nous avons eu le loisir de découvrir avec une guide de l'Office de Tourisme la ville de SAINTES, son passé antique et moyen-âgeux. Fondée par les romains elle fut la capitale de l'Aquitania et a conservé un grand amphithéâtre édifié en 40 après JC, lieu prestigieux où a lieu chaque année la remise des prix aux élèves de l'EETAA, mais aussi l'Arc de triomphe de Germanicus, un aqueduc, des thermes ... Enfin nous avons visité la crypte du XIème siècle de l'Eglise Saint-Eutrope, joyau de l'art roman, classée au patrimoine mondial de l'UNESCO au titre « des chemins de Saint-Jacques de Compostelle ».

COMITÉS DES STRUCTURES LOCALES (suite)

VISITE DE L'OBSERVATOIRE DE FLOIRAC

Nous avons fait, avec une vingtaine de Compagnons et Ami(e)s, la visite guidée de l'observatoire de Bordeaux situé sur les hauteurs de Floirac avec M. David SMITH, astronome de l'association Sirius. Pendant une heure et demie, celui-ci nous a présenté : l'historique du site, son origine, son créateur Georges RAYET et ses instruments dont la grande lunette équatoriale. L'observatoire astronomique et météorologique





de Bordeaux domine la vallée de la Garonne et est implanté sur un domaine de 15 ha. Il a été fondé par Georges Rayet (1839-1906), normalien et astronome français, titulaire de la Chaire d'astronomie physique créée à la Faculté des Sciences de Bordeaux. Il a découvert en 1867 avec Charles Wolf des étoiles appelées aujourd'hui étoiles Wolf-Rayet. En 1878, il fonde l'observatoire de Bordeaux et en est le directeur jusqu'à sa mort. L'observatoire a été inauguré en 1880.

Il a d'abord accueilli une lunette méridienne puis trois autres lunettes à monture équatoriale mises en service entre 1882 et 1891 : « Petit équatorial », « Grand équatorial » et « Lunette équatoriale photographique ou Astrographe » destinées à réaliser des clichés photographiques de la carte du ciel. Suit ensuite l'édification du télescope «« T60 » en 1954 que l'on a visité et du radiotélescope « Würsburg » construit par les Allemands pendant l'Occupation, reconverti en 1962 que l'on a vu sur le site. L'ensemble est inscrit au titre des monuments historiques.

L'observatoire poursuit trois objectifs : participer aux progrès de la connaissance de l'univers (recherche), assurer la formation des étudiants (enseignement), et diffuser les connaissances dans ce domaine, notamment auprès du grand public. Fermé en 2016, il est rouvert en juin 2017 grâce à l'association Sirius (constituée en mars 2017) en partenariat avec Bordeaux Métropole, Floirac et l'Université de Bordeaux qui a pour objectifs de sauvegarder le site de l'observatoire de Bordeaux à Floirac et de construire un projet de réhabilitation du site pour la diffusion des connaissances en sciences de l'univers et l'astronomie amateur.



CONTACTS

Président	Joël CABARDOS / joel.cabardos@orange.fr - 06 14 53 76 62
Trésorier Départemental	René CLAMENS / renclamens@aol.com - 06 70 82 83 82
Secrétaire Départemental	Bernard MEHL / bernardmehl@hotmail.fr – 05 56 85 14 37
Coordinateur des structure Locales	: Didier BURY / <u>didier33120@gmail.com</u> – 06 80 91 12 83